

TD : L'état de l'art ou la revue de la littérature

Questions :

1. En quoi l'état de l'art consiste-t-il ?
2. Pourquoi est-il nécessaire ?
3. Comment procéder pour l'élaborer ? En fonction de quoi ?
4. Comment bien choisir ses sources ?

Réponses :

1. L'état de l'art consiste à faire un bilan, un panorama des travaux existants (donc des connaissances existantes) concernant la recherche sur le thème ou le sujet choisi. Le chercheur doit faire part des avancées théoriques sur son thème de recherche et ce, en se référant aux travaux de références, c'est-à-dire ceux qui font autorité dans le domaine. En didactique, il existe des travaux de référence concernant l'étude de tous les thèmes. Il s'agit des travaux qui sont reconnus comme tels et auxquels tous les chercheurs doivent se référer. Par ailleurs, l'état de l'art n'est pas une compilation de ces travaux mais une lecture critique qui consiste à les analyser en les confrontant les uns aux autres, en les commentant, en en relevant les lacunes, etc. Cela paraît évidemment trop ambitieux pour un étudiant de master car il n'a pas encore les outils épistémologiques ni les compétences nécessaires pour identifier les lacunes d'une théorie.
2. L'importance de l'état de l'art s'explique par la nécessité d'ancrer le travail de recherche dans le contexte scientifique et théorique du domaine. Il constitue la base de toute recherche. Par ailleurs, les informations exposées dans le volet théorique seront convoquées et surtout exploitées dans le volet pratique. C'est aussi la preuve d'une bonne maîtrise des connaissances relatives au thème choisi, maîtrise indispensable pour tout chercheur.
3. Avant de passer à la rédaction de l'état de l'art, le chercheur doit d'abord bien choisir ses sources ou références. Il en retient les plus pertinentes. Ensuite, il va les consulter afin d'y identifier les informations dont il aura besoin. Enfin, il va faire des fiches de lecture qu'il exploitera plus tard dans la rédaction.
4. Comme dit précédemment, les sources les plus pertinentes sont celles des chercheurs/spécialistes qui font autorité dans le domaine. Il faut aussi faire le bilan des travaux récents sur la question afin de rendre compte des dernières avancées dans le domaine. Ceci est important car si le chercheur néglige les derniers travaux et se base uniquement sur les travaux anciens, son travail sera décalé par rapport à l'actualité scientifique. Par conséquent, il n'aura aucun intérêt car il se base sur des développements théoriques anciens et parfois même dépassés.